

ACTA PRIMERA REUNIÓN TELEMÁTICA RED TEMÁTICA CIUDADES IGUALITARIAS Y LIBRES DE VIOLENCIA DE GÉNERO.

Convoca: Servicio de la Mujer. Ayuntamiento de Sevilla, desde salón Colón.

Fecha: viernes 26 junio 2020

ASISTEN:

- Alaquás (Valencia), Mar López de la Nieta, técnica de Educación. María Ángeles Espert Bosch, Concejala de Educación
- Alboraya (Valencia), Zeudi Estal Daries, Concejala de Igualdad, Juventud y Deportes y Susana Cazorla Martí, Concejala de Bienestar Social y Fiestas.
- Alcalá de Guadaíra (Sevilla), Beatriz Rodríguez Fuentes, Informadora del Centro municipal de Información a la Mujer.
- Argamansilla de Calatrava (Ciudad Real), D. Sergio Gijón Moya, Teniente de Alcalde, Lidia Fandiño Gómez, Concejala de Igualdad y Dolores Ruiz Morocho, Técnica Concejalía de Igualdad.
- Avilés (Asturias), María Paz Pires, Técnica de Educación.
- Barcelona, Raúl López Cancho.
- Bilbao, Jone Unzueta Crespo, Directora del Área Euskera y Educación.
- Ciudad Real, Ana Belén Chacón, Concejala de Igualdad.
- Gijón (Asturias), Goretti Avello Álvarez, Dirección General de Igualdad de Mujeres y Hombres y Felisa Soria Caro, jefa de Sección de Políticas de Igualdad.
- Granollers (Barcelona), M^a del Mar Sánchez, Regidora de Salut Pública i Consum; Serveis Socials i Gent Gran; Igualtat de Gènere i LGTBI+, Yahida Loukaini, Técnica comunitaria de Igualdad de Género.
- Lleida, Blanca Moreno Pena, Técnica de Educación y Silvia Puertas Novau, jefa de la Unidad Técnica de Políticas de Igualdad.
- Móstoles (Madrid), Mara García Frutos, Psicóloga Servicio Municipal de Atención Psicológica y Socioeducativa a la Infancia y la adolescencia.
- Rubí (Barcelona), Yolanda Ferrer Polo, Regidora Delegada D'Ocupabilitat, Educaió i Escoles Artístiques y Víctor García Correas, Regidor Delegat D'Ocupabilitat, Educaió i Escoles Artístiques.
- Sant Boi De Llobregat (Barcelona), Alba Martínez, Regidora de Educación y David Coca, jefe de Servicio de Ciudad Educadora.
- Sant Feliu De Llobregat (Barcelona), María Rascón García, Técnica de Educación y Mirian Paz.
- Vícar (Almería), Clementina Ortiz, Concejala Delegada Especial de Educación.
- Viladecans (Barcelona), Elena Cazorla Marcos, Directora del Servicio de Igualdad de Oportunidades.
- Xàvia (Alicante), Maite Montañut.
- Valdepeñas (Ciudad Real), Begoña Delgado Moya, Psicóloga del Centro de la Mujer
- Ciutadella de Menorca, Carla Alejandra Gener Marqués, Regidora de Igualdad.

- Rivas Vaciamadrid, Abril Barceló Candela, Coordinadora de Servicios a la Ciudadanía, Igualdad y Derechos Sociales y Pablo Fernández, Jefe de Servicio Concejalía de Educación.
- Vitoria-Gasteiz, Mireia Espiau, Jefa del Servicio de Igualdad y Ana Soto, Técnica del Servicio de Igualdad.
- Sevilla, Teresa García García, Directora General de Igualdad y Rosa Terrón Alfonso, Jefa de Negociado de la Unidad contra la Violencia de Género.

NO ASISTEN:

- Lucena (Córdoba).
- Valladolid.

ASISTE PERO SIN PODER PARTICIPAR:

- Alóvera (Guadalajara).

SEVILLA. Teresa.

Teresa toma la palabra, se presenta con su cargo, Directora General de Igualdad y presenta a Auxiliadora Castro, Asesora de Igualdad y a Rosa Terrón, como técnica encargada de la Red Temática.

Da la bienvenida agradeciendo a los ayuntamientos presentes la adscripción a la Red y explica brevemente que el motivo de esta convocatoria era poder tener un encuentro antes del periodo vacacional.

Sevilla forma parte de la Red de Ciudades Educadoras desde el año 1990 y se ha visto la necesidad de plantear una Red que estuviera dirigida a temas de Igualdad y Prevención de la Violencia de Género.

Recuerda el objetivo general de la Red: Favorecer la promoción de la igualdad, la sensibilización y la prevención de la Violencia de género en la ciudadanía a través de campañas institucionales en la ciudad, muy ligadas a los centros educativos.

En octubre vamos a tener una reunión presencial aquí en Sevilla, donde afinemos cuales son los productos y trabajos finales que vamos a realizar en esta Red.

Esta es una sesión de presentación, de que nos conozcamos y nos pongamos caras y brevemente podamos comentar, en relación a las campañas sobre violencia de género, qué es lo que hacemos en nuestro municipio.

Esta es una Red que la componen 25 ciudades de todo tipo: pequeñas, medianas, grandes, prácticamente de toda la geografía estatal, que entendemos que esto va a enriquecer muchísimo cualquier producto y/o trabajo que vayamos a sacar adelante.

Propone dar de plazo hasta el 15 de julio para recepcionar las fichas de todas las ciudades y así poder sistematizar todas las aportaciones recibidas que se colgará en la web de la Red

Temática. Para ello les pide que manden un pequeño resumen de lo que cada ciudad hace, en forma de power o infografía, con la intención de que cualquiera que entre en la página pueda ver lo que cada ciudad hace.

La intención es que en el mes de octubre tengamos la primera reunión presencial

Explica que la sesión será grabada y estará disponible en la página web.

A continuación pide que las ciudades se vayan presentando y exponiendo brevemente que acciones realizan en sus municipios relacionadas con los objetivos de la Red temática Ciudades Igualitarias y Libres de Violencia de Género.

A continuación todas las personas representantes de las ciudades participantes comienzan su exposición agradeciendo la posibilidad de pertenecer a la Red.

ALQUÁS. Mar López y Marian Espert. Población de alrededor de 30.000 habitantes.

Primera vez que participan en una Red Temática. Llevan desde el 2011 formando parte de RECE.

Se realizan actuaciones a través de la agente de igualdad, dentro del equipo de Bienestar Social, en colegios de primaria y secundaria. Todo se realiza a través de una Comisión de Igualdad donde están incluidas las personas coordinadoras de coeducación de los centros educativos.

Se realizan campañas de sensibilización durante todo el año y puntuales en fiestas y actos festivos. El año pasado la Comunidad valenciana les dio un premio por realizar acciones inclusivas

Tienen un grupo de corresponsales juveniles que, a través del departamento de Juventud, participan en los actos.

Destaca la coordinación que existe entre los centros educativos y los diferentes departamentos municipales.

ALBORAYA. Valencia. Zeudy Estal y Susana Cazorla. Población alrededor de 20.000 habitantes

Tiene un protocolo de detección de la violencia de género para centros educativos, centros de salud y centros de servicios sociales.

Se van a adherir a la Red de Municipios Libres de Violencia de Género.

Realizan campañas de sensibilización y tiene una Red de voluntarias que formaron que participan en los puntos violetas, tanto en las fallas del pueblo como en zonas de ocio de jóvenes.

ALCA DE GUADAÍRA. Beatriz Rodriguez.

Tienen una propuesta municipal para la ciudadanía cuya programación parte del Departamento de Igualdad, pero que intentan que sea una propuesta de todas las Áreas.

ARGAMANSILLA DE CALATRAVA. Sergio, Lidia y Lola. Población alrededor de 6.000 habitantes

Tienen un programa de educación para la igualdad en los centros educativos, y otro que se llama "Proyecto Libre", donde forman a jóvenes de secundaria como agentes de igualdad, que luego participan en diversas actividades (carreras populares...).

AVILÉS. María.

Tiene un Área de Promoción Social que engloba Igualdad, Participación Ciudadana, Juventud y Educación, consumo... y todo se canaliza a través de esta área.

Como metodología a destacar, tienen consejos de participación ciudadana y de Consejo e la Mujer, donde participan asociaciones de todo tipo (AMPAS, Asociaciones vecinales, culturales, deportivas) y de ahí sale toda la relación de actuaciones que se hacen, a nivel de ciudad y a nivel de centros educativos.

Tienen los planes de igualdad y el proyecto buenos Amores.

BARCELONA. Raúl López.

Están siguiendo desde hace unos años una estrategia Dual, por un lado tienen la concejalía de Feminismos y LGTBI, en la que se hacen acciones específicas de cara a la ciudadanía y por otro lado una Dirección de Servicios de Género, cuyo objetivo es aplicar la transversalidad de género al resto de concejalías.

En experiencias concretas, destacar la Campaña anual contra las violencias machistas, que en el año 2019 fue dirigida a hombres específicamente, tanto adultos como jóvenes, que perciben situaciones de violencia, acoso, discriminación, machismo, pero no se atreven a intervenir. Así con el lema "Dí lo que piensas" se hizo esta campaña y por otro lado, el programa piloto Escuelas e institutos por la Igualdad y la No Discriminación donde han participado 21 centros. Este ha sido el primer año de implantación y la idea es que se lleve a todos los centros de la ciudad.

BILBAO. Jone Unzoeta.

El área de Igualdad comprende: Igualdad entre Mujeres y hombres, Violencia contra las Mujeres y Diversidad Sexual y de Género.

Nos comenta que mandarán la ficha más completa y que se puede ver toda la información en la página web.

Desde el año 2007 se realizan grupos de trabajo en las escuelas. Tienen 13 grupos de trabajo de manera continuada. Ha mandado enlace a video donde se recogen distintas intervenciones de personas que han formado parte de dichos grupos.

Además del programa que ha enviado en la ficha cuentan con otros programas como son: prevención de agresiones en espacios festivos y de ocio. Programa de coordinación entre administraciones para la prevención de situaciones de violencia de Género.

Nos volverán a mandar la ficha más completa

CIUDAD REAL. Ana Belén Chacón. Población alrededor de 75.000 habitantes

Es la primera vez que participan en una Red Temática.

Tienen en marcha el tercer Plan de Igualdad.

Existe el Consejo Local compuesto por diferentes partidos políticos y entidades sociales. Realizan medidas en temas de conciliación y contra la Violencia de Género.

Coordinan con la Comunidad, la Diputación, las fuerzas de seguridad para que la formación que se lleve a centros educativos e institutos sea la misma.

Tienen también puntos violetas.

GIJÓN. Goretti Avello y Feli Soria.

La Dirección General de Igualdad depende directamente de Alcaldía para que tenga un componente transversal e integral e intentan coordinar las acciones desde las diferentes Áreas.

Cuentan con una Carta Local de Igualdad, que ha sido consensuada por el Consejo de la Mujer, marca la hoja de ruta de las políticas de Igualdad.

Realizan campañas de sensibilización puntuales y también realizan acciones de carácter continuo implicando a la comunidad educativa.

Tienen un protocolo contra las agresiones sexistas en los centros educativos, lugares de ocio y el acoso en los autobuses urbanos.

Tiene una Mesa de Trabajo con profesionales de diferentes ámbitos.

CIUTADELLA DE MENORCA. Carla Gener. Población alrededor de 30.000 habitantes

Campañas de sensibilización. Talleres en centros educativos, puntos violetas en fiestas patronales.

Es la primera vez que se presentan a una Red Temática

GRANOLLERS (Barcelona). M^a del Mar Sánchez, Yahida Loucaini

Tienen Regiduría propia de Mujer desde el año 2002.

Primera vez que trabajan desde una Red Temática.

Tiene el tercer Plan de Género de la Ciudadanía. Coordinan con otros Servicios municipales las Campañas del 8 de Marzo y 25 Noviembre.

En las Fiesta Mayor que se realiza en agosto organizan junto con el Área de Salud un Punto G, de atención, prevención y reducción de riesgos de agresiones sexuales y los consumos.

Tienen un protocolo de agresiones machistas de la ciudad.

LLEIDA. Blanca Moreno y Silvia Puertas.

Tiene una Concejalía de Feminismos, pero el tema de la igualdad lo trabajan desde diferentes concejalías. Realizan talleres en centros educativos.

Tienen un grupo de trabajo de transversalidad donde están implicadas todas las Áreas, que funciona muy bien.

MÓSTOLES. Mara García. Población alrededor de 209.000 habitantes.

La concejalía de Educación trabaja en coordinación con la Concejalía de Igualdad.

Realizan campañas de sensibilización por el 8 de marzo durante todo el mes.

Por el 25 de Noviembre también realizan muchas actividades durante todo el mes. Tienen un Plan de trabajo con los centros de secundaria donde realizan talleres y participan varias concejalías.

En las fiestas municipales tienen un Punto de Información Itinerante contra las agresiones sexuales.

Acciones por el día internacional contra la Trata de personas.

Realizan talleres en los centros educativos entre los que se encuentran los talleres de feminidad y masculinidad, buen trato, diversidad afectiva sexual....

RIVAS VACIAMADRID. Abril Barceló y Pablo Fernández. Población alrededor de 95.000 habitantes.

La concejalía de Feminismos y Diversidad está coordinada con la Concejalía de Educación.

Campañas de sensibilización continuas, sobre todo con los Centros educativos dentro del Programa PAMCE, que es un programa de apoyo municipal a centros educativos coordinado por la Concejalía de Educación. Y Campañas puntuales en los días señalados (8 Marzo, 25N, LGTBI...).

Tiene un Consejo de la Mujeres, donde no sólo se trabaja con personas adultas, también tienen foros infantiles y juveniles y las diferentes comisiones de educación y de otros sectores participativos.

Existe un Protocolo de Atención a la Violencia Machista donde se coordinan diferentes Áreas en Instituciones (Policía, Guardia Civil, Salud...).

En Alcaldía existe un equipo técnico transversal de políticas feministas.

En Alcaldía existe un equipo técnico transversal de políticas feministas: la Unión Transversal de Género. Hace 6 años se creó este departamento técnico político cuyo objetivo es diseñar las políticas feministas del ayuntamiento. Está formado por una comisión con representación de todos los partidos políticos, una comisión técnica formada por personal técnico de diversas concejalías (Urbanismo, Deportes, Contratación, Comunicación, Feminismos y otras) y a su vez, este departamento tiene pequeños grupos de trabajo temático, por ejemplo: lenguaje

inclusivo, Cláusulas de contratación, planificación de actividades para la ciudadanía, etc. Durante estos seis años, han formado a toda la plantilla municipal sobre igualdad y violencia de género. Formación básica y especializada, pero obligatoria.

RUBÍ. Barcelona. Yolanda Ferrer y Víctor García.

Protocolo a nivel de ciudad para afrontar agresiones machistas, realizan comisiones con diferentes agentes sociales para hacerlo de forma transversal.

Protocolo para erradicar la MGF, se está actualizando.

Protocolo para fiestas libres de violencias machistas.

Puntos violetas. Campañas específicas que se realizan de forma continua, no sólo en los días señalados.

Existe transversalidad en todos los servicios, ya que en todos se trabaja la Igualdad.

Víctor añade que desde Educación tiene como propósito coordinar todas las acciones que se hacen en los centros educativos de forma Transversal.

Da las gracias por el encuentro realizado en Sevilla en Marzo por el Área de Educación.

SANT BOI DE LLOBREGAT. Barcelona. Alba Martínez y David Coca. Población alrededor de 83.000 habitantes.

Larga trayectoria en la promoción de la Igualdad.

Se trabaja mucho en el ámbito educativo. Han mandado la ficha con todas las actuaciones, pero que volverán a mandar para completarla.

Para no repetir lo ya dicho en otras ciudades, destacan la formación que realizan tanto a profesionales del ámbito educativo como del sector del tiempo libre y de personas de administración y servicios.

SANT FELIU DE LLOBREGAT. Barcelona. María Rascón y Mirian Paz.

Realizan actos de sensibilización que se hacen con la implicación de las AMPAS y las AFAS.

Una buena práctica a destacar sobre lo ya dicho, es la Red identificación y atención a mujeres y sus hijos e hijas víctimas de violencia machista, activa desde 1998, participan profesionales de todos los ámbitos (salud, policiales, servicios sociales, etc).

Puntos lilas no solo en las fiestas, sino también en todos los espacios de ocio. Para ello llevan años dando formación a diferentes entidades, no solo de mujeres.

VICAR. Almería. Clementina Ortiz

Campaña de sensibilización en todos los centros educativos. Todo el año trabajan temas de igualdad.

Realizan un programa que se llama "Tengo una pregunta para usted, Sr. Alcalde", que se realiza en los centros educativos. En primaria las preguntas hacen referencia a la Igualdad y en secundaria incluyen preguntas sobre Violencia de Género.

Realizan talleres a asociaciones de mujeres.

VILADECANS. Barcelona. Elena Cazorla. Población alrededor de 60.000 habitantes.

Protocolo de prevención de Acoso en espacios públicos y Equipamientos municipales que les ha funcionado muy bien. Lo llevan a cabo con las entidades de la ciudad.

Agradece también el encuentro del RECE en Marzo en Sevilla

VITORIA-GASTEIZ. Mireia Espiau y Ana Soto.

Tercer año de ejecución del IV Plan de Igualdad de Género. Cuatro líneas estratégicas. La cuarta línea es Ciudad Libre de Violencia Machista.

El Servicio de Igualdad no tiene competencias en la atención a la violencia machista, pero sí en diseño, coordinación, supervisión y prevención.

Destacar la estrategia de prevención de violencia machista que bajo el lema "Libre izan nonahi" (sé libre en cualquier sitio), realizan campañas de información en lugares festivos y de ocio

Se trabaja el 25N en los centros educativos, sobre todo dirigido a jóvenes, en coordinación con otros municipios a través del proyecto Beldur Barik (Sin Miedo), que es un proyecto audiovisual.

Protocolo de atención a las violencias machistas y protocolo de respuesta pública a las agresiones machistas.

Han comenzado un proceso de diagnóstico sobre el ámbito de la coeducación con el objetivo de implantar el próximo año un proyecto específico sobre coeducación.

Existe un grupo, impulsado por el Servicio de Igualdad, comprendido por: el Servicio juventud, convivencia y diversidad, departamento de políticas sociales y el departamento de educación, que ha participado en la elaboración de la Estrategia, así como en su implantación.

XÁVIA. Alicante. Maite Montagud.

Campañas de sensibilización, realizan una programación durante todo el año, pero hay dos campañas más fuertes por el 8 Marzo y el 25 Noviembre.

Colocación de puntos violetas en fiestas patronales.

Talleres contra la violencia de género con adolescentes.

Están elaborando el II Plan de Igualdad. Tiene un Protocolo contra la Violencia de Género.

VALDEPEÑAS. Marta Cubero y Begoña.

El Plan de Igualdad, que tiene una comisión técnica y otra general (abierto a la ciudadanía).

Campañas de sensibilización.

Talleres durante todo el año en los centros educativos, tanto en primaria como en secundaria.

Actuaciones contra las agresiones sexuales, colocación de puntos violetas.

Van a incidir en el tema de diversidad sexual y de género, para que no haya discriminación, van a elaborar una campaña.

Trabajan también la prevención de la violencia de género, a través de las redes sociales.

SEVILLA. Teresa García y Rosa Terrón. Población alrededor de 700.000 habitantes

Vamos a hablar sobre todo del tema de la sensibilización y de las campañas. Sería ideal que como producto final llegáramos a tener una campaña realizada por todos los ayuntamientos que vamos a trabajar en esta RED.

La concejalía de la mujer se crea en el año 2000.

Centrándonos en las campañas, Sevilla tiene cuatro grandes campañas, 8 de marzo, 28 de junio LGTBI, 23 de septiembre y 25 de noviembre.

Pero lo que diferencia a la campaña del 25 de Noviembre es el método de trabajo. Esta campaña la hacen los chicos y las chicas de los centros educativos de la ciudad, hacen la imagen y el lema. Se articula un método de trabajo que comienza con la impartición al alumnado de los centros educativos de talleres de Coeducación y Relaciones Igualitarias y Saludables. Dichos talleres están incluidos en el Programa Educar en Igualdad que está en marcha desde el año 2008. Son estos centros los que van a participar en el concurso de donde va a salir la campaña institucional del ayuntamiento de Sevilla. Luego se realiza un acto, aquí, en el Salón Colón, que es el salón de pleno del ayuntamiento, con el señor alcalde. Donde se les da el premio a los centros educativos ganadores.

Además con las imágenes y eslóganes presentados se realiza una exposición que luego se lleva a los centros educativos que la solicitan y a los centros Cívicos.

Destacar, que lo importante es la coordinación, como así ha quedado dicho por muchos de los ayuntamientos participantes.

Ahora se trataría de sistematizar todo lo posible las fichas que nos enviéis, hacer grandes bloques de trabajo, hacer una propuesta y que sea una decisión común el enfoque del trabajo a realizar.

Teresa García:

La idea es vernos en octubre presencialmente. Y que a raíz de lo que aparezca en las fichas se pueda elaborar la propuesta, que la podáis ver en vuestros ayuntamientos. Porque aunque es para el año 2021, es conveniente ir adelantando. Propone hacer una campaña común con motivo del 25N, como trabajo final de esta Red Temática.

Ruega que esta RED sirva para conocer las buenas prácticas que se tengan en los municipios y que nos puedan favorecer, sean éstos grandes o pequeños.

Si es posible, antes del 15 de julio, envíen la ficha a la dirección que ya conocéis. Quien la haya mandado y la quiera ampliar, puede hacerlo. Piden que manden también de forma esquemática una hoja en forma de power, infografía... de las iniciativas que estén llevando a cabo en los territorios para que eso vaya directamente a la página web de la red temática.

Desde Sevilla, enviaremos por escrito la propuesta a trabajar en este año y medio y la Guía para participar en los concursos, con el objetivo de mejorarla. También mandaremos varios días de octubre para elegir la fecha que mejor nos venga a todos los ayuntamientos para tener la reunión presencial.

Trasladaré a los y las compañeros y compañeras de educación las felicitaciones por ese encuentro del RECE que no fue fácil dadas las circunstancias del virus.

Muchas gracias. Buen verano